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郑叶《默默》获
“好莱坞电影大师班”优胜奖

由美国电影协会 （MPA） 和北京国际电影节组
委会联合主办的第四届“好莱坞电影大师班”日前
在京落幕。上百部作品参加这项活动，经过讲座、
授课、推介、选拔、专家现场提问、作者现场解答
和著名专家评议等环节，来自博纳影业集团的参赛
者郑叶的作品 《默默》，夺得本届“大师班剧本推
介优胜奖”第一名，他也因此获得前往好莱坞与美
国同行交流学习的机会。《默默》 以动物为主角，
以在国内外发生的真实社会事件为背景，是国内稀
缺的类型影片。 （杉 杉）

“男人是兴奋剂，闺蜜是维他命”。时尚
情感片 《闺蜜》 由香港著名女导演黄真真执
导，陈意涵、薛凯琪、杨子姗3人饰演闺蜜，更
有吴建豪、余文乐、钟汉良3大帅哥领衔主演，共
同探讨“女性话题”，不仅让电影更加养眼，也让故
事充满悬念。影片主要讲述3个女人之间的故事，从

“闺蜜情”视角出发，涉及友情、爱情等话题，试图以
闺蜜情感的探讨吸引无数影迷关注。

影片的预告片和纪录片让大家感受到陈意涵、薛凯琪、
杨子姗 3位主演戏里戏外的闺蜜情并为之动容。大打女性之
间友谊旗号的《闺蜜》，不仅适合女性观众观看，同样适合男性
观众去了解女性，可以收获不一样的东西。导演黄真真说，她对
于影片将于七夕档上映毫无票房压力，十分有信心。 （凯 佳）

4 月 19 日，第四届北京国际电影节上，
讲述中国护士与美军飞虎队战士恋情的中
美合拍爱情加战争巨作 《飞虎月亮花》 召
开发布会。台上除了中国投资方、大盛国
际总裁、影片出品人兼制片人安晓芬，另
外两位女士是来自好莱坞的该片监制、著
名制片人葆拉·瓦格纳以及该片编剧、曾获
奥斯卡最佳编剧奖提名的娜奥米·芳娜更加
引人注目。安晓芬介绍，目前芳娜已经开
始剧本创作，年底开拍。

北京国际电影节上还有 《狼图腾》、
《太平轮》、《最后的战争》 等合拍片签约或
推介，12 个合拍项目进行了洽商，并且举
办了丰富“有料”的中外电影合拍论坛。
其实电影节前后，还有 《马可波罗》 等不
少中外合拍片宣布上马。

新一轮汹涌的合拍片热潮，引发业内
外人士的瞩目和热议。

巨大电影市场是我们的筹码

中国电影市场高速发展，合拍片其实
居功至伟。2001 年至 2011 年，平均每年都
有39至40部合拍片，2011年至2013年，每
年立项合拍片五六十部。中国电影合拍公
司总经理张恂介绍，2006 年以来，内地电
影年度票房前 10 名的电影，基本都是合拍
片；中国每年对外输出的影片中，90%以上
的票房来源于合拍片。

2012 年是出现新一轮合拍片热潮的转
折点。中国艺术研究院副研究员张慧瑜
说，“内地 2012年取得 170亿元人民币的总
票房，成为全球第二大市场，仅次于北
美，而且 3D 《泰坦尼克号》、《环球使者》
等美国电影在中国的票房超过了本土，引
发了全球尤其是好莱坞的关注。”另一方
面，根据2012年2月签订的《中美双方就解
决 WTO 电影相关问题的谅解备忘录》，中
国每年引进美国大片配额增加到 34 部，在
中国的分账比例提升至25%；但如果是合拍
片，在中国国内放映就可以享受中国国产
电影的待遇，拿到最高为总票房 43%的分
成。张恂证实了这两个数字。

合拍也有利于中国电影产业的发展，
可以使外国资金进入中国，也使中国电影
获得双重身份，便于走向海外。张慧瑜
说，美国电影市场每年只有 3%的份额留给
外国电影，中国国产片想插足是相当难
的，而合拍片相对容易一些。另外，“中美
合拍片起码有一半是人家的班底，能示范
好莱坞讲故事的方式和对小人物的关照角
度，提升中国商业电影水平，丰富我们的
商业电影类型和运作经验。”大投资的合拍
片，比如预计投资3亿元人民币的《飞虎月
亮花》，如果要赢利，票房必须超过 9
亿 ， 只

靠国内市场不一定能达到目标。
大盛国际宣传负责人认为，中国电影

具有巨大的市场前景，现在可以说是最好
的时间节点，成熟的美国制片方与其在发
展缓慢的本土市场掘金，不如来到中国，
能够获得比美国更高的利润和机会。

近一段时间以来，好莱坞电影人走马灯
一样到中国来。“由于中国有了一个这么大、
发展这么快的市场，国外电影人比过去更主
动地来到中国寻求合作，我们有了过去没有
的谈判筹码。”张慧瑜说。大盛国际宣传负责
人也不否认，《飞虎月亮花》聘请的好莱坞制
片人和编剧，就是为大盛国际“打工”的。

中国不想再“打酱油”

近年来，合拍片逐渐进行某种转型升
级。解放军艺术学院副教授詹庆生认为，
合拍片从场地、劳务等外围、辅助性的浅
层次合拍，开始走向建立在资本、制作、
人才、技术、营销、市场相融合基础上的
深度合拍。

在北京国际电影节中外电影合拍论坛
上，世界著名导演奥利弗·斯通、阿方索·
卡隆等都认为，只在电影里加入几个中国
演员、一点中国元素，对中外合拍片而言
是远远不够的，必须进行深度融合，超越
商业视野，进入到文化领域。

中方投资公司也都在尽力争取主导地
位，不满足于让中国演员、中国元素“打酱
油”。为了限制那些只凭一点中国演员的戏

份和零星的中国元素就企
图争取合拍片的“伪合拍
片”，中国电影管理部门也
出台“合拍片”的严格规
定，如合拍片中方出资
比例一般不少于1/3；必
须有中国演员担任主要
角色；需要在中国
取景等。

据统计，2003 年至 2013 年，内地与香
港合拍片占合拍片总数的近七成，中韩、
中日合拍的也为数不少，而和美国合拍的
不超过 10%。东西方语言、习惯、价值观、
文化背景等存在的诸多差异，是中美合拍
的主要阻碍，连合适的题材都很难找到。
大盛国际宣传负责人表示，《飞虎月亮花》
合作中首先要解决的是中美制片制度上的
差异带来的制片协作的问题，“我们所做的
就是协调中外制片人才之间的协作节奏。”

张恂提倡合拍从源头开始，双方共同
编剧，以避免外方创作者因对中国不了解
导致剧本与中国现实脱节，也尽量克服国
内创作者欠缺国际眼光，很难架构既具国
际性又能表现中国文化元素的剧本的弱点。

大盛国际就是这么做的。安晓芬表
示，她 2009 年高价买了小说改编版权后，
曾经请了四五个中国编剧改写剧本，但发
现“国内编剧写不出美国人那种言行举止
和喜怒哀乐”，于是改变创作思路，寻求跟
好莱坞合作。为了尽量减少中美文化差
异，安晓芬表示，“芳娜的剧本出来后，我
们还会找中国编剧补充、修改剧本里中国
元素的部分。”

合拍是一把双刃剑

1953 年，中法合拍片 《风筝》 诞生，
上世纪 80 年代，中日合拍片 《一盘没有下
完的棋》 引发轰动。与这些文化交流意味
浓厚的合拍片不同，现在的合拍片都是市
场和资本融合的产物。

2003 年 CEPA 协议签署后，香
港电影人北上，诞生了“内
地电影+香港电影=
华语电影”的
概

念。现在中国和好莱坞合拍，会不会再次
改变中国电影的面貌呢？

张慧瑜指出，合拍是一把双刃剑，“首
先出现的现象，有可能如同内地和香港合
拍的一些电影，成了‘四不像’，不像港
片，也不像以前大陆的电影，或者像好莱
坞影星基努·里维斯导演并主演、中影出资
的 《太极侠》，不是好莱坞大片，也不是中
国传统武侠动作电影，海内外口碑和票房
双输。”即使有史以来最成功的中美合拍片

《功夫梦》，美国票房达 12.2 亿元人民币，
但在中国票房仅为5000万元左右。

我们一向将具备席卷全球超强态势的
好莱坞电影称作“狼”。在市场上，中美之
间是竞争对手，是敌我双方，但合拍改变
了这种关系，成了你中有我我中有你。大
盛国际宣传负责人表示，中美双方的良性
合作并不是某一方吃掉另一方，而是一加
一大于二的关系。当然，不能不承认好莱
坞的强大，还是要在创作中争取主导地位。

“有人担心我们还能不能在合拍片中保
持中国文化主体性和中国特色。也许到时
候有人会问：‘这还是中国电影吗？传递的
是中国的价值观吗？’”张慧瑜提醒，“对
这个问题应该换个角度看。传播‘中国梦’和

‘中国价值观’，有市场价值和国际性艺术特
色的电影是最主要的和重要的载体。”

詹庆生认为，到 2020 年，中国内地电
影市场的年票房产值将超越北美，成为全
球第一大票房市场。这意味着，当数年后
中国本土电影市场逐渐趋向饱和的时
候，必然走向全球市场。中外合拍
需要从偶然、随机的单个项
目，发展到通过资本联
结的稳定、持续、
规模化的深度
合 作 ；

从本土取材，讲述“中国故事”的华语电
影，发展到全球取材，拍国际电影。

“中外合拍方会有一段时间进行文
化上的磨合，但前景向好，现在只
是 一 个 开 端 。” 张 慧 瑜 认 为 。
“ 《飞虎月亮花》 将是一部前
所未有的合拍片。”大盛国际
宣传负责人说。希望新一
轮 合 拍 片 都 “ 前 所 未
有”，而且为中国观
众、美国观众和
全球观众所乐
见。

上世纪五六十年代风靡华夏的香港著名影
星夏梦，现在已80岁出头，但在男女老中青一
干人等中，她仍能凸显出来。她画深色眼线却
没有浓妆，一身黑色礼服得体而不奢华，身材
依然保持得很好，高挑而不显佝偻，只是由于
脚部曾经骨折，行动稍迟缓一点。

夏梦1950年加入香港长城影业，踏入电影
这一行。趁她来京参加北京国际电影节之际，
中国文学艺术基金会等单位为她举办了从影65
周年纪念活动。

夏梦的助理刘韧说，夏梦惯常深居简出，
沉默寡言，上次来京公开露面是1984年出席政
协会议。夏梦看透名利，十分低调，此次来京
出席北京国际电影节红毯仪式，又同意搞这个
纪念活动，也是大家做了多日工作的结果。

笔者对她的简单采访，她答的总比笔者问
的短，语调低回从容，语气轻柔舒缓。她的先
生已经去世，孩子也不在身边。她告诉笔者，
现在自己独自居住在香港，家里有一个中国帮
工和一个菲律宾帮工。那是不是很辛苦？她说

“还好”，“身体还行。”
中国电影家协会主席、著名导演李前宽

说，夏梦是中国的奥黛丽·赫本，无论容貌、
身形都冠绝一时，她有一部代表作品名为《绝
代佳人》，“这4个字形容夏梦最恰当。夏梦那时
无论从哪个角度拍都是最美的。李翰祥等多位
大导演也都认为她是‘香港的西施’。而且，夏梦
无论文戏、武戏、戏曲，都能演能唱，非常难
得。”

就是这样一位风华绝代的美女，却在20出
头年纪就嫁了一个职员，并且到国外定居。后
来，在廖承志等人倡导下，夏梦才回到香港，
自组青鸟公司拍摄了 《投奔怒海》、《似水流
年》等片，对许鞍华、刘德华、关锦鹏等都有
知遇之恩。这次许鞍华专程从香港飞到北京参
加纪念活动，始终陪在夏梦身边。

如今的年轻人都已经不太了解夏
梦，她似乎仅以“金庸的梦中情
人”闻世，“金庸和夏梦喝咖啡
诉衷情”的传言在网络上
盛行。刘韧说，他曾
经 问 过 夏 梦 ，
夏 梦 说

这是根本没有的事。他也亲口问过金庸，金
庸也说没有这回事。夏梦的家教、她所受
的教育都不允许；而长城头牌追求者甚
众，金庸那时还没有写武侠小说，也没
有办报，一个寂寂无名的小编剧，或
许真的喝咖啡也轮不到他。单恋夏
梦金庸倒是承认的。刘韧说，如
今，金庸也年过 90，两人是普
通朋友，偶尔会相互打个电
话问候一下。

也 许 这 才 是 真 正
的 、 终 生 的 德 艺 双
馨，一个美丽而清
雅 的 仲 夏 夜 之
梦 ， 散 发 着
恒 久 的 馨
香……
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《飞虎月亮花》 中国投资方、大盛国际总
裁安晓芬 （中） 和好莱坞著名制片人葆拉·瓦格
纳 （左） 以及编剧娜奥米·芳娜
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日前，由冯远征、苗圃、李梦男、李芯逸等
主演的年代大戏《人是铁饭是钢》在北京卫视
播出后，好评如潮。从普通观众到知识阶层，
很多人都在追看这部剧。这部剧的奇特风格
和人物塑造，也让一些观众夸奖新鲜有趣。

改编兼导演马军骧说，表面看这部戏
有些剧情和桥段对新生代的人来说有些
搞笑甚至搞怪，但是，却都直接来源于生
活。马军骧曾经有过在一个机修厂做保
全钳工的经历，那段时期中的人和事，
很多都深深地植入了他的脑海。现在
看来颇具戏剧性的情节，其实只是
当时人们生活的写真而已。比如
翻砂车间的艰辛，人们每天为了
仅能果腹的食物耗尽精力和时

间。只不过在经过戏剧处理
之后，这些情节被显得更戏

剧性了。
马军骧说，当他回

望历史的时候，他觉
得让现在的年轻人

理解剧情和人物
的 最 好 方 式 ，

就是把艰辛
历史中幽

默和谐
趣

的东西表现出来。随着时间的流逝，那段生
活和现在生活的巨大反差，也构成了喜剧的
基础。他当时也意识到了这么做的巨大困
难。因为以一个喜剧的方式讲一个悲情年代
的故事，会时时有天然的矛盾在里边，所
以，这是他从业以来做过的最难的一个工
作。而且，作为导演，他一直担心这个“偏
门的题材”是否能被观众理解和欣赏。现在
看来，基本上完成了当初的设想。

此外，这部戏中人物鲜活的表演，也有
很多乐趣。尤其让马军骧惊喜的是崔大可和
丁秋楠这两个人物。崔大可的扮演者李梦
男，在剧中演活了一个身在底层、奋斗不息
的小人物，给人物添加了自尊和“大心脏”
的成分。丁秋楠这个人物原本有些薄弱，但
扮演者李芯逸有些特别的处理方法，靠“走
心”的表演，硬是完成了一个非常“内敛”
的人物的塑造，很不简单。

由宁浩导演，黄
渤、徐峥主演的公路喜剧

电影 《心花路放》 将于 9 月 30
日公映，打响国庆档第一炮。导演宁

浩透露，此片讲述了两个大叔和一条狗一
路向南走的爆笑旅途故事，故事中出现了形形

色色的人，充满了爱恨情仇。宁浩与黄渤一致表示，
徐峥特别会演戏，《心花路放》 是徐峥演得最好的一部影

片。黄渤直言，这场旅行实为“虐心”。影片中的公路是从北京
到云南大理一路取景拍摄而成，而“心花路放”不仅暗含公路元素，

更突出“高兴”的情绪，与徐峥、黄渤在路上的心情相吻合。看过预告
片，大家都认为，这是一部最喜剧的喜剧，也是宁浩导演作品中调子

最明快的一部。影片神秘感极强，给观众留下无数遐想的空间，
也让观众更加期待这部喜剧影片的上映。

从2006年的《疯狂的石头》到如今，宁浩、徐峥、黄
渤这组“铁三角”已经合作8年，他们每一次的合体，

都给观众带来无尽的欢乐和惊喜。从 《疯狂的石
头》、《疯狂的赛车》，再到《无人区》，由他们

创作的电影，不仅是公认的品质之作，票
房也一路走高。这一次，“铁三角”

一改往日黑色幽默的基调，改走
粉色幽默路线，回归最纯正

喜剧，期待与观众再
次爆笑相会。

宁浩、徐峥在发布会现场。黄渤通过平板电脑与大家交流
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